

Informe del INE: bajó la informalidad en la región, pero también la ocupación

La ocupación cayó un 2,1% entre septiembre y noviembre, con una disminución en el empleo femenino.

Javiera Tapia Zapata
 javiera.tapia@estrelaiquique.cl

La tasa de ocupación informal durante el último trimestre, según el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), descendió 4,1 puntos porcentuales en un año, situándose en 29,9%. Este retroceso estuvo liderado por una disminución de la informalidad en los hombres, mientras que las mujeres presentaron un incremento del 0,7%.

Para el seremi del Trabajo y Previsión Social, Ignacio Prieto, esta disminución de la informalidad laboral es destacable. "Por primera vez en más de cinco años, la informalidad se sitúa por debajo del 30%, alcanzando 119 mil asalariados formales en la región, el mayor número registrado", señaló.

Una mirada contraria tiene Livio Lanino, presidente de la Cámara de Comercio Detallista de Iquique, quien explicó que su percepción es diferente por la cantidad de comercio establecido que ha de-

jado de funcionar y por la situación en las calles. "Creemos que es mucho más de lo que plantea el INE, primero porque existe una ley para erradicar el comercio ilegal que nunca se ha respetado; segundo porque si bien hubo presencia de Carabineros en el centro, sabemos que su dotación no es amplia y cuando se retiraban se volvían a copar las calles; y tercero, porque ahora último se llenó el centro de toldos azules de los cuales nuestros socios no estaban de acuerdo", explicó Lanino.

Asimismo, su par, Rafael Montes, presidente de la Cámara de Comercio y Turismo local, manifestó que "hay estadísticas que son relativas, según mi percepción, creo que hay que reunir antecedentes y hacer estudios para ver de qué manera esas personas pudieran formalizarse y acceder a seguridad social".

Por su parte, Sergio González Carvajal, académico de la Facultad de Ciencias Empresariales,



BAJÓ DOS PUNTOS PORCENTUALES LA OCUPACIÓN EN EL ÚLTIMO TRIMESTRE ANALIZADO

expresó que para motivar este cambio, o paso a la formalidad, cuando ya una situación laboral es una base económica para un individuo, "una posibilidad es que el Estado coloque los incentivos correctos, entonces hay que buscar cuáles son esos incentivos y evidentemente podrían haber de parte del Estado incentivos de carácter tributario para provocar esa migración tan importante".

OCUPACIÓN

La ocupación total registró una caída interanual del 2,1% en la región, con una disminución más marcada entre las mujeres, mientras que los hombres experimentaron un leve aumento. Las principales bajas se observaron en los trabajadores por cuenta propia y asalariados informales.

De todas formas, para la delegada presidencial, Ivonne Donoso, estas ci-

fras no son malas, ya que Tarapacá es actualmente la tercera región con mayor tasa de ocupación a nivel nacional.

"Estos resultados reflejan los avances en la actividad económica y laboral impulsados por el gobierno. Sin embargo, aún enfrentamos grandes desafíos, especialmente en la disminución del desempleo femenino", señaló Donoso.

Asimismo, resaltó las

iniciativas en terreno destinadas a reducir la brecha de género en el empleo, afirmando que se han reforzado programas para las mujeres de la región.

Por otro lado, la tasa de desocupación en la Región de Tarapacá alcanzó el 6,5% durante el trimestre móvil septiembre-noviembre de 2024, posicionándose como la cuarta más baja a nivel nacional, según información del Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

No obstante, este resultado representó un aumento de 0,8 puntos porcentuales en comparación con el mismo período del año anterior, lo que estaría impulsado por una reducción en la fuerza de trabajo y las personas ocupadas, además de un incremento del 13,3% en el número de desocupados.

Por otro lado, las tasas de participación y ocupación cayeron 1,8 y 2,2 puntos porcentuales, respectivamente. El desempleo femenino se situó en 7,8%, lo que representa un aumento de 2,9 puntos porcentuales en los últimos 12 meses. En comparación, el desempleo masculino disminuyó a 5,6%, con una baja de 0,7 puntos porcentuales.